

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO XII

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Bilbao, 19 de Agosto de 1905

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á José Solinís, Hernani, núm. 7, 1.º dcha., y la de Redacción á Isidoro Acevedo, director de LA LUCHA DE CLASES.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 561

CANDIDATURA SOCIALISTA OBRERA

DISTRITO DE BILBAO

PABLO IGLESIAS POSSE

FEDERACIÓN

Agrupaciones Socialistas de Vizcaya

COMITÉ PROVINCIAL

Estando próxima la fecha en que han de verificarse las elecciones legislativas, este Comité recomienda muy eficazmente á las distintas Agrupaciones de la provincia el cumplimiento de lo establecido en el Título II (artículos 19 y siguientes) de la Organización general.

Asimismo ruega le sea remitido inmediatamente después de la elección el resultado del escrutinio.

Las entidades que tengan que saldar cuentas con este Comité se entenderán desde esta fecha con el correccionario Emilio Felipe, tesorero interino.

Bilbao, 14 de agosto de 1905. — Nicolás Zúrate, secretario; V.º B.º, José Beascoechea, vicepresidente.

EL TEMA ELECTORAL

De la semana anterior acá no hemos adelantado gran cosa, en lo que á Bilbao se refiere, en el conocimiento de noticias electorales.

Se ha confirmado nuestra suposición en cuanto al candidato republicano: la Junta Municipal de este partido proclamó al Sr. Solaegui. Los monárquicos han celebrado una reunión, acordando la necesidad de presentar candidato propio, que probablemente sería D. Fernando María de Ibarra.

Parece ser que amigables componedores han suavizado asperezas para que la casa Echevarrieta apoye al Sr. Solaegui, y también se dice que la casa Chávarri echará toda su poderosa influencia en favor del candidato republicano.

Esta es la única información que por hoy podemos dar á los lectores. Veremos si la semana próxima se aclara más la enrarecida atmósfera electoral.

De todas maneras, sean cuales fueren las posiciones que tomen las fuerzas políticas de la burguesía bilbaína, los socialistas combatiremos con bandera desplegada contra todas ellas. Partido verdaderamente serio, con una disciplina que no se rompe por capricho ó conveniencia personal; partido que no se confabula con nadie ni defiende otros intereses que los colectivos de la nación, y particularmente los de los trabajadores, por ser los más necesitados de amparo, irá á la próxima lucha en las condiciones de siempre, sin otra influencia que la que ejerce su hermoso ideal sobre los adiptos que le aprecian en toda su grandeza, sin otros recursos pecuniarios que los céntimos que dan los obreros conscientes,

los obreros que combaten cara á cara y con dignidad contra todos sus explotadores.

¡Diferencia inmensa la que existe entre los partidos burgueses, monárquicos ó republicanos, y el Partido Socialista! Diferencia en cuanto al programa que los inspira, diferencia en cuanto á los procedimientos que emplean.

Los monárquicos, si al fin van á la lucha con candidato propio, es decir, si no se retiran y acumulan sus votos á la candidatura republicana, apelarán, como siempre, al soborno del cuerpo electoral; correrá el dinero por Bilbao, y sobre él caerá un alud de hambrientos y de sinvergüenzas que votan al mejor postor. Los republicanos, maniobrarán con los elementos que han ido reuniendo asustadamente desde el Ayuntamiento, cuya Corporación han explotado para nombrar alcaldes de barrio y proveer otros empleos en gentes de su confianza que han de servirlos por propio interés en las elecciones. Y en cuanto á la especie que han echado á volar de que impedirán la compra-venta de votos, no la abona mucho su conducta pasada: recuérdese que precisamente el candidato que presentan, el Sr. Solaegui, ha sido uno de los grandes corruptores del sufragio; recuérdese que en las anteriores elecciones que luchó ha derrochado una fortuna, comprando la conciencia de los ciudadanos al precio que éstos marcaban.

Aparte este antecedente, ¿qué prestigios tiene el Sr. Solaegui para que lo vote la masa popular? ¿Qué campaña había de hacer ese hombre en el Congreso, siendo escasísimas sus facultades intelectuales y totalmente nulas sus facultades oratorias? ¿Qué había de hacer, mejor aún, que había de decir un hombre que no sabe decir nada? ¡Ah! en cambio haría política de pasillo, y ya se sabe que en los pasillos del salón de conferencias no se tratan las cuestiones que afectan al país, pero sí se tratan las que convienen á los diputados, sobre todo si los diputados necesitan de la ayuda oficial para que se aprueben los expedientes que han de dar más valor á sus propiedades.

El tema electoral seguirá agitando, claro está, la opinión pública hasta después de la batalla. Los intereses personales, más que los intereses de partido, pondrán en movimiento á los candidatos burgueses, los cuales no vacilarán en cometer contubernios, en realizar acciones indignas, ante la idea del suspirado triunfo. Sólo un partido, un partido pobre en elementos pecuniarios, pero grande, muy grande, en ideales y procedimientos, irá con sus solas fuerzas á la pelea.

No dejemos un momento, compañeros, de hacer propaganda noble, de convencimiento, en favor de la candidatura de nuestro querido amigo Pablo Iglesias, del luchador infatigable cuya palabra elocuente y razonada y cuya honradez sin mancha serían en el Congreso una garantía para la parte más sana del pueblo bilbaíno.

RASGUÑOS SEMANALES

Mañana domingo comienza «la gran semana» de fiestas en Bilbao.

El clou del programa son las famosas co-

rridas de toros. Una vez más demostraremos que también aquí, en el corazón de Muskaria, el publiquito rinde fervoroso culto á los cuernos.

Sin perjuicio de echar pestes muchos de los espectadores, á la salida de la plaza, contra los maquetos y contra todo lo que ha importado Maquetania.

La última corrida la organiza el *Huevón*, bajo el protectorado de su angusto amo el señor Chávarri, el cual pagará los vidrios rotos si la fiesta no resulta en paz, económicamente hablando.

¿Y quién es el *Huevón*? — preguntarán los lectores de fuera (los de casa ya se lo saben de memoria).

Pues el *Huevón* es un adlátere de Patrás, aunque con menos talento, y eso que el talento de Patrás no llega á un adarme, bien pesado.

Es un adlátere del policía Patrás, políticamente considerado. Como éste, fué al Ayuntamiento por mandato de la casa Chávarri, y después, quizá también por el mismo mandato, se hizo republicano, para nadar en el agua que les convenga á él y á sus señores, según las circunstancias.

Los dos compinches, Patrás y el *Huevón*, fueron los que calumniaron á nuestro amigo Carretero en el Ayuntamiento, acción inoble que les valió el premio de un voto de censura.

Conque ya saben los lectores de fuera de casa quién es el *Huevón*.

Por supuesto, de un modo incompleto, porque en el retrato que acabamos de hacer del exconcejal chavarrista-republicano ha salido muy favorecido.

¡Vaya una marimorena que se ha armado en el cotarro republicano con eso de las elecciones!

¿Lo ven ustedes cómo hemos acertado?

Las ambiciones personales se han desbordado y están á punto de inundar á la «aristocrática» Unión Republicana.

En Sevilla, en Málaga, en Madrid... y en muchas otras partes, se revuelven con furia contra D. Nicolás porque no ha cumplido — al decir de los protestantes — con las bases de la Unión.

En Madrid, sobre todo, la bronca entre los del gorro es de las que hacen época. ¡Gracias que el antiguo abogado de Isabel II tiene mucha correa para las cuestiones electorales, que si no, ya había reventado de un disgusto!

Pues sí, en Madrid la cosa está atroz. En los momentos que escribimos estas líneas — estilo reporteril — las huestes republicanas se han dividido con tal encono, que se amenazan fraternalmente con no acatar los unos lo que han dispuesto los otros, así haya sido sancionado por las altas dignidades de la Unión.

Y observen ustedes esta diferencia: se reúnen en Concilio los cardenales republicanos, presididos por su indiscutible é infalible papa, y nadie dice «esta boca es mía»; todo el mundo cierra el pico después de otorgar el «amén» á cuanto ordena el jefe. Pero vienen las elecciones, y aquel respeto y aquella veneración al supremo pastor se trueca en todo lo contrario. ¿Y por qué? Porque una cosa es

hablar en la asamblea nacional de las cuestiones generales del partido y otra cosa son las cuestiones personales, que es á lo que han dejado reducidas las elecciones esos señores que aspiran á desterrar el caciquismo. ¡Guasones!

Pero volvamos á lo que ocurre en Madrid. En Madrid acordó la minoría republicana del Congreso, presidida por el Sr. Salmerón, una candidatura que no quiere aceptar íntegra la masa del partido.

Según los telegramas de la Prensa diaria, en los Casinos republicanos ha levantado una tempestad de protestas, y se piensa en expresar el disgusto á D. Nicolás y en hacerlo público en mítins resonantes.

Nada, que á este paso nos sorprende la república triunfante cualquier día de estos.

Cualquier día del año nueve mil novecientos noventa y nueve.

Hablando de los líos que se trae la familia republicana, *Un joven federal* ha dicho desde las columnas de un periódico de su comunión:

«No fiamos en nada porque no hay ni voluntad, ni vergüenza, ni dignidad.

Sin hacer historia, porque larga sería, así vemos hoy á Nakens disparando bala rasa contra el jefe de la Unión que un día él proclamó. Así vemos á Salmerón esgrimiendo con una mano la espada de la legalidad y con otra la de la violencia.

A Lerroux, convertido en dictador y reventador de la democracia. A Vallés, en fariseo moderno que como Pilatos se lava las manos del mal que ha ocasionado por su ambición y soberbia. A Costa y otros eximios, en la inacción. A Soriano y Blasco, rompiéndose el cráneo para conquistar un cacicato. Y luego, bajando, vemos á docenas de aspirantes que por un acta perjuran y abdican de su consecuencia y honradez política. ¿Qué cabe esperar, pues?»

¡Recuernó con el joven republicano!

Pues, hijo, pareces un ochentón en eso de conocer á los mayores de tu partido.

¡Qué pronto los ha calado el nene!

¡Cómo cambian los tiempos! ¡Cualquiera se atrevía antaño á detener al rey en medio de una carretera y á brindarle con un trago! ¡Y en seguidita aceptaba el monarca el obsequio!

Hogaño ya es otra cosa, y por eso no nos causó extrañeza al leer días atrás la ocurrencia de unos cortadores que detuvieron el autómvil de Alfonso XIII y alargaron á éste la bota de vino para que bebiera, como bebió, del vil peleón.

Y sin embargo, todavía hay quienes niegan que vivimos en plena democracia.

Por supuesto, eso lo dicen cuatro descontentos que reniegan de todo porque no se salen con la suya.

Y para probar que vivimos al amparo de la democracia, ¿cuánto va á que podemos permitirnos «la mar» de chirigotas comentando el hecho?

¿Nadie apuesta? ¡Ah, pues tente, pluma, que por esta vez no trabajas de balde!

Nuestro joven monarca nos ha visitado, permaneciendo entre nosotros durante unos días.

Con tan fausto motivo, los burgueses viz-

cainos echaron el resto en la organización de jiras, banquetes y otras fiestas.

Con lo cual quizá hayan querido probar dos cosas:

Que en punto á rumbosos, no hay quien les meta mano.

Y que eso del hambre debe ser una invención de los que quieren interrumpir sus digestiones.

Leemos:

“Dicen de Varsovia que el efectivo de la policía de dicha capital se ha reducido á la mitad, á causa de los asesinatos de sus miembros, organizados metódicamente por el partido socialista revolucionario con objeto de exterminarlos á todos.

El prefecto de policía se ve en un verdadero conflicto, pues nadie solicita una plaza en el Cuerpo por miedo á los peligros que se corren en él.

Los policías van por la población escoltados por soldados.

Cuando uno de los oficiales de ese Cuerpo monta en un tranvía, se apean inmediatamente todos los viajeros, temiendo ser víctimas del atentado de que siempre creen serán objeto los policías.”

Esto ocurre en Rusia.

En España sucede todo lo contrario: aquí son muchos los que solicitan esas plazas.

Y se explica: nadie se mete con la policía. Es inviolable, como todo lo que representa un átomo de autoridad.

Si no lo fuera tanto, acaso no se atrevieran algunos de sus agentes á pactar con los ladrones, como de público se ha dicho muchas veces y parece descubrirse ahora en Valencia con ocasión de una riña que tuvieron dos agentes.

Uno de los cuales, en venganza de ser destituido por su jefe, ha denunciado chanchullos escandalosos, amenazando con hacer delaciones más graves.

El gobernador ha intervenido para esclarecer los hechos.

Pueden, por tanto, dormir tranquilos los que en Valencia tienen algo que perder.

¡Ha intervenido el gobernador!

El teléfono nos ha transmitido la noticia de que un joven aristócrata, hijo del marqués de Rocamora, ha toreado en Palma de Mallorca ante un numerosísimo público que antes de penetrar en la plaza anduvo á guantadas por adquirir localidades.

El novel torero ya se ha colgado el obligado mote: se hace llamar el *Morita*.

¡Qué honra para la familia!

El coronel retirado D. Juan de Careaga se ha empeñado en hacerse célebre con sus tabarras y sus guilladuras.

Del queso que lleva sobre los hombros ha sacado lo siguiente para un artículo—vamos al decir—que acogió en sus columnas *El Cantábrico*, de Santander:

Que los sangrientos sucesos desarrollados en el establecimiento de nuestro amigo Cerezo son obra de los clericales, á quienes también atribuye los del 11 de octubre de 1903, los del año siguiente con motivo de una peregrinación á Begoña, la quema del tranvía el 6 del corriente, los gritos que se dieron en el Arenal al siguiente día y otros muchos actos que no menciona.

Que la Juventud Republicana de Bilbao tiene poca experiencia de la vida, de la política y del mundo, y el Partido Socialista está falto de ilustración.

Que Perezagua, Carretero é Iglesias son juguete de los mencionados clericales.

Que á las fiestas de Bilbao no vendrá nadie, á causa del malestar que aquí existe.

Que si no se transige en estos odios, ni Pablo Iglesias saldrá diputado, ni tampoco el candidato republicano, venciendo el marqués de Acillona.

*Que el Partido Socialista todo lo que es, lo que sabe y lo que ha conseguido se lo debe á los republicanos.

Que... ¿pero á qué seguir con tanto desvario?

¿No les parece á ustedes que ese coronel retirado debía retirarse definitivamente de la vida activa y recluírse en un manicomio?

Bastantes tabarras nos ha dado ya el pobre diablo.

¡Qué pesaditos se han puesto los corresponsales de la Prensa local con el dichoso Orfeón Bilbaino!

¡Juicio de esos corresponsales, nuestro Orfeón se hizo acreedor al primer premio en el concurso de Verviers.

Pero el Jurado—compuesto de indiscutibles notabilidades en el arte musical—no le otorgó ninguno de los tres que se disputaron en el concurso. Las pretensiones desmedidas que llevaba, sólo alcanzaron un cuarto premio que el Jurado creó para contentarlo.

Somos amantes de la música, como de todas las artes, y por eso quisieramos que el Orfeón Bilbaino rayara á mayor altura de donde está, que no es poca.

Pero somos más amantes aún de la verdad, y por eso no nos ciega cierta pasión insana que sólo conduce al ridículo.

¿Qué, es que á la fuerza había de traer el laureado Orfeón Bilbaino el primer premio?

Menos moños, señores orfeonistas; menos oficiosidades, señores corresponsales.

De lo contrario, habrá que mandar á unos y á otros con la música á otra parte.

LA CONFERENCIA DE POSADA

Muy notables han sido las conferencias pedagógicas explicadas en el salón de La Filarmonía por la señorita Sáinz y los señores Cosío, Posada y Unamuno.

En la imposibilidad de ocuparnos de todas ellas, solamente vamos á recoger—porque encaja mejor en la índole de esta publicación—algunas de las ideas expuestas en la suya por D. Adolfo Posada, cuya autorizada palabra seguramente habrá sido oída con desagrado, á ratos, por los burgueses que asistieron y con gran regocijo por los socialistas que en no escaso número acudieron á escuchar al docto catedrático de la Universidad de Oviedo.

Dijo este señor—y esto es lo que habrá disgustado á los burgueses que le oyeron—que el desarrollo económico, la gran industria, ha planteado en Bilbao el mismo problema que en todas partes entre capitalistas y trabajadores; que de las condiciones creadas por el desarrollo económico derivase la lucha de clases, indudable principio de Marx, y que el odio que germina en esta lucha no es personal, sino contra el régimen que la engendra.

Estas tres afirmaciones vamos á analizarlas ligeramente en este artículo.

Cuando el capital y los instrumentos de producción estaban en mayor número de poseedores, las relaciones entre obreros y patronos eran más armónicas; la pequeña industria multiplicaba los pequeños talleres, en los cuales el patrono funcionaba las más de las veces como productor. Este roce personal originaba cierta familiaridad entre el patrono y el obrero, y la lucha de ambos intereses no podía suscitar, por tanto, el encono que hoy reviste en la gran industria.

Pero este sistema de producir tenía forzosamente que transformarse; de una parte la necesidad de perfeccionar los útiles del trabajo para hacer éste más perfecto y extenso, y de otra la competencia industrial, hicieron que los pequeños patronos fueran desapareciendo, vencidos por la concurrencia, y que se abrieran grandes fábricas y talleres á medida que se cerraban los reducidos é imperfectos centros de trabajo.

Es este el periodo en que comienza á reinar el capitalismo. El burgués cesa en sus funciones de productor para convertirse en gran señor; deslíndanse los campos de acción de ambas clases, apareciendo en uno la burguesa y en el otro la trabajadora. El nuevo modo de producir reduce el número de los poseedores y aumenta el de los desposeídos; crece la riqueza individual á medida que disminuye la colectiva, y entonces comprende la clase explotada que para aminorar su explotación es preciso unirse, crear organismos de resistencia que sirvan de valladar á

las exigencias cada vez mayores de los capitalistas.

Y he aquí á una clase enfrente de la otra, produciéndose antagonismos de intereses y haciendo más enconada esa lucha constante entre burgueses y patronos, esa lucha de clases que sólo terminará cuando ambas se hayan convertido en una sola de trabajadores manuales é intelectuales, cesando así para siempre la explotación del hombre por el hombre, y por consecuencia el germen de todas las desigualdades, de todas las desdichas humanas.

De lo expuesto brota una pequeña rectificación al señor Posada para que sus afirmaciones sean netamente socialistas: la lucha de clases no arranca del desarrollo económico creado por la gran industria, sino de la explotación del hombre por el hombre; de donde se infiere que si siempre el hombre ha explotado á su semejante, siempre ha existido la lucha de clases. Lo que hizo el desarrollo económico fué poner al descubierto esa lucha, y este descubrimiento, que es el faro que guía al Socialismo, lo debemos al gran Carlos Marx.

Y no sólo desde el punto de vista económico se aprecia la existencia de la lucha de clases; también vemos ésta si observamos la sociedad actual desde el punto de vista político. Miremos la realidad tal como se presenta, y veremos que contra los trabajadores se pronuncian todos los organismos de represión creados por la burguesía para su defensa y sostenimiento. Tomemos el punto de partida de una lucha económica, de un conflicto entre obreros y patronos, y notaremos que en su desarrollo intervienen, si es preciso, esos organismos represivos: la fuerza armada, los magistrados, etc.

Ahora bien, esa lucha de clases no es personal, es de régimen. Los socialistas así lo hemos declarado en el libro, en la tribuna y en el periódico. Quienes la hacen personal son los patronos, los capitalistas, cuya soberbia les ciega de tal modo que apelan á la violencia para oponerse á lo que es inevitable, á lo que es histórico, á lo que es científico. No se acuerdan, ó no quieren acordarse, de que también ellos fueron clase dominada por el Poder feudal y por el Poder teocrático; no tienen en cuenta, ó no quieren tenerla, que ellos necesitaron de una gran corriente de asociación y solidaridad para derribar el antiguo régimen y convertirse en clase dominante. Pues lo mismo que ellos no hicieron su revolución por odio á las personas, sino por odio á un régimen que se hacía incompatible con el desarrollo que dieron á la producción, así también nosotros, los socialistas, luchamos contra el régimen á que nos tienen sometidos, no contra sus personas.

Grande es la satisfacción que hemos experimentado al oír de labios de un intelectual de tanta altura como el señor Posada las afirmaciones que han dado motivo á estas líneas; y es grande esa satisfacción porque vemos que nuestros hermosos ideales penetran en todas partes. Ya no es sólo el obrero del campo, de la mina, del taller ó de la fábrica el que espera una renovación social, un régimen socialista; es también el obrero de la cátedra el que viene á recoger y á esparcir por todas partes las grandes concepciones teóricas que han de traer para la Humanidad días de paz y de justicia.

El ejemplo del señor Posada es una prueba elocuente de lo que decimos.

EL HAMBRE

No se quiso hacer caso de las reclamaciones que formularon á los Gobiernos y al Parlamento el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores; con cruel silencio fueron acogidos por la burguesía y todos sus representantes los gritos de los hambrientos, y aquel criminal silencio y aquella pasividad vergonzosa comienzan á dar sus naturales frutos: el hambre no pudo contenerse más y se ha desbordado; el derecho á la vida ha tenido que ser sancionado por la violencia, ya que la acción gubernamental y la parlamentaria le atropellaron.

Lo dijimos en nuestros mítins, en los muchos mítins que se han venido celebrando desde que se inició la campaña que ha tenido por exclusivo objeto el pedir el abaratamiento de las subsistencias y la apertura de obras donde pudieran hallar ocupación los muchos obreros que la necesitaban: «Si no se da satisfacción á las reclamaciones obreras, llegará el día en que los famélicos no se resignen á morir de hambre, y entonces cogerán lo que necesitan allí donde lo encuentren.»

Pues ese día ha llegado ya. La Prensa dia-

ria nos da cuenta de que en algunas partes de Andalucía grupos de hambrientos asaltan los campos, llevándose el ganado que encuentran, y amenazan á las poblaciones. La importancia que esto tiene puede colegirse por las palabras que el conde de Romanones pronunció en el Consejo de ministros del martes, según las cuales lo que sucede reviste los caracteres de un conflicto social.

Ante el temor de la violencia, los ricachos de Andalucía, entre ellos el famoso *Guerrita*, adoptan algunas medidas para dar trabajo á los hambrientos, y el Gobierno se ha visto en el trance de tomar de prisa y corriendo disposiciones para atenuar la gravedad del conflicto.

De suponer es que éste no se limite á Andalucía, pues no es sola aquella región donde el hambre se ceba en las familias obreras. Si los campesinos andaluces no quieren y hacen bien—dejarse arrebatar la existencia, tampoco los obreros de otras partes donde el hambre hace estragos quieren morir por falta de alimento. El conflicto, pues, acaso se extienda; y como para conjurarle se echa mano en primer término de la guardia civil, calcúlese lo que aquí puede suceder, lo que nada tiene de extraño que suceda, pues sobre todo y por encima de todo está la conservación de la propia vida, principio que, por lo visto, maldito si lo tienen en cuenta los que no sufren privaciones, los hartos, los burgueses y sus representantes en el Poder, como tampoco lo tienen en cuenta los mandatarios de esos burgueses en el Parlamento.

Comienzan á notarse las consecuencias del desprecio que se ha tenido á los obreros. Y si el conflicto adquiere mayores proporciones; si se vierte sangre y la situación general del país se agrava más de lo que está, la culpa de todo ello no será de los trabajadores, pues éstos ya dieron pruebas sobradas de su prudencia reclamando á tiempo, sino de la burguesía y sus defensores, de sus Gobiernos y de sus representantes parlamentarios.

La clase trabajadora ha cumplido con su deber reclamando las medidas que hubieran evitado la tempestad que se veía venir. ¿No se quiso llevar á la práctica esas medidas? ¿Se acogió con desprecio la protesta razonada del hambre? Pues caiga toda la responsabilidad sobre los culpables, no sobre quienes se lanzan á la desesperada á buscar lo que les hace falta para vivir.

Hacen bien, repetimos, en ser enérgicos los campesinos de Andalucía; no harán mal los obreros de otras partes que sufran los tormentos del hambre si imitan la energía de aquéllos. Opinar de otro modo, hablarles en otra forma, implicaría complicidad con los causantes de esta situación que nos deshonra.

Hay un hecho patente que no había escapado á nuestra observación, pero que hoy se ha puesto más de relieve con motivo de la ruda campaña emprendida contra los socialistas en Bilbao: que una de las armas que más eficaces resultados dan á la burguesía cuando luchan contra el Socialismo es el fomento de las ideas republicanas. Fácil será la demostración de este aserto nuestro. Hasta el presente, en la vecina villa nada habían podido contra nuestro Partido los ataques de un capitalismo ultramontano; los socialistas eran el árbitro, los dueños de la situación. Y esto es innegable. Hoy los explotadores de Vizcaya han adoptado una táctica nueva: se han hecho republicanos y han soplado en las cenizas de republicanismos que en Euzkera existían, hasta hacer surgir una pequeña llamarada. Y desde este momento ha dado principio la lucha tenaz, la lucha de traiciones, de emboscadas, de miserables y fofonescas arterias de que nuestros compañeros están siendo objeto allí. Un antiguo empleado de la casa Chávarri, hoy republicano de conveniencia y tan chavarrista como antes, con los honrosos títulos que ha agregado á su nombre, de impostor, de delator, de espía, nos demuestra esto.

¡Triste lauro, pues, el que ciñen á sus sienes los adeptos á la república! Si Tell, si Washington, si Danton, si Pi, levantarán sus gloriosas frentes, ¿qué actos laudables pudieran referirles las mesnadas que siguen el ideal á que ellos dedicaron toda la savia de sus cerebros, todo el vigor de sus músculos, todo el fuego de sus corazones? Estos: «Somos los coadyutores á la obra de la reacción; estamos en cuerpo y alma vendidos, como soldados alquilones, á los explotadores, á los opresores del proletariado; nuestra democracia es una solemne mentira; avanzamos mucho, continuamente estamos avanzando. Pero es de espaldas al progreso.»

(De LA VOZ DEL PUEBLO, de Santander.)

¿QUIÉNES SON LOS CULPABLES?

Los desagradables y sangrientos sucesos ocurridos en Bilbao la Vieja la noche del 23 del pasado han puesto de manifiesto la inquina, la mala fe con que proceden contra nosotros los llamados defensores de la Democracia y de la Verdad.

¡Pobre Democracia y pobre Verdad en manos de tales gentes!

Tomando pie de aquellos sucesos, de los que resultaron un muerto de los republicanos y varios heridos de los nuestros, el semanario que se dice eco del republicanismo en esta provincia ha emprendido una campaña contra nosotros que el calificaria de rastro y miserable es bien poca cosa.

Apelamos al público sensato que nos lee y que a su vez lee el referido semanario, para que a la vista del lenguaje violento del mismo, de sus acusaciones virulentas, de sus cargos gratuitos, nacidos del odio feroz que contra los socialistas sienten los que lo escriben, establezca comparaciones, que tenemos la firme convicción de sernos favorables.

Este lenguaje descarnado y agresivo, que tiene por único fin el crear una atmósfera perjudicial contra una víctima de las brutalidades de ciertos republicanos que no transigen con que otros piensen de distinta manera que ellos, y que en nutridos grupos asaltaron el establecimiento de nuestro amigo Cerezo la noche del 23 de julio, viene a corroborar lo que tantas veces hemos afirmado, esto es: que el partido republicano, ó muchos de sus miembros, es tan enemigo de los socialistas, á pesar de sus afinidades, como cualquier otro partido burgués, excediéndose en muchos casos en sus campañas de calumnia y de difamación contra los militantes del Socialismo.

Hay que decirlo muy alto: el partido republicano, ó gran parte de sus elementos, no reparan en medios, por repulsivos que sean, para desacreditar á los hombres que adquieren cierta reputación en el campo socialista. No pueden con las ideas y arremeten contra los hombres cuya honradez política y moralidad personal son incapaces de apreciar sus detractores.

Y esa campaña de difamación y de odio llevada á cabo por esos elementos, que han descuidado, premeditadamente quizá, la educación política de los novales que ingresan en su bandería política, tenía que producir sus insanos frutos, y resultado de ello es lo acaecido en la funesta noche del 23 de julio.

¿A quiénes alcanza la responsabilidad de lo que allí ocurrió? ¿No fueron los nuestros, que departían amistosamente en el establecimiento de Cerezo, los provocados, y no sólo provocados, sino agredidos bestialmente por grandes grupos de republicanos que concertaron un plan de ataque con todas las de la ley al referido establecimiento?

¿No resultaron heridos de arma blanca algunos socialistas y con fuertes contusiones otros? ¿Y todavía se acusa á un hombre prudentísimo, incapaz, como muchos lo saben, de provocar á nadie ni de dirimir con la violencia ninguna cuestión! Se acusa á Toribio Pascual, y nuestro querido correligionario sacó de la refriega una extensa cubillada en la región occipital y fuertes contusiones en la cara, y se acusa también á otro correligionario no menos prudentísimo y de carácter pacífico—Claudio Cerezo—, al cual le produjeron graves daños en sus intereses los asaltantes.

Y se acusa á estos dos queridos amigos nuestros porque los dos, con los cargos populares que tan á satisfacción de los que les eligieron desempeñaban, tienen marcada significación socialista. A ellos, pues, dirigen los golpes y los denuestos esos misticadores de la verdad y sobre ellos pretenden echar las responsabilidades de que están exentos para que éstas refluyan en los demás socialistas.

Los responsables morales de estos tristes sucesos, que de todas veras lamentamos, son los que no han sabido ó no han querido enseñar á los neófitos del republicanismo el respeto á las ideas ajenas, y los reponsables materiales los ineducados en política que quieren á todo evento imponer su voluntad acogiéndose al matonismo, los que provistos de sendos garrotes y otras armas homicidas acometieron á queridos amigos nuestros que con nadie se metían.

No es esta la única vez que hemos sido objeto los socialistas de las provocaciones de los que dan de barato la consideración á otros ideales que no son los suyos. Ya en otras ocasiones esos discolos é irascibles republicanos han interrumpido en nuestras reuniones públicas, pretendiendo pinsensatos impedir la libre crítica de su programa y la conducta de sus hombres.

Por cierto que el muerto Santiago Doce era uno de los jóvenes que más se distinguían en los frecuentes alborotos que promovían esos ineducados de la familia republicana.

Y ante estos hechos que señalamos, ¿quiénes sino los asaltantes del establecimiento de nuestro amigo Cerezo son los culpables de los sangrientos sucesos de Bilbao la Vieja?

LA ESCASEZ DE AGUA

En vista de la grandísima escasez de agua potable, que ha motivado la limitación de horas para proveerse de elemento tan indispensable á la vida, los concejales socialistas Merodio y Nájera han propuesto, en la reunión que anteayer celebró la Comisión de Industrias, que se suprima el servicio de agua potable que con arreglo á tarifa más baja que la ordinaria se suministra para duchas y baños á diversos establecimientos y Centros.

Nuestros amigos fundamentan su proposición en la creencia de que es más necesaria el agua en las fuentes públicas que en esos otros sitios.

La citada Comisión ha acordado estudiar lo propuesto por los compañeros Nájera y Merodio.

Veremos si el Ayuntamiento estima que es preferible seguir suministrando esa cantidad de agua potable á los establecimientos y Centros que la emplean para baños y duchas ó si, como proponen los ediles de la minoría socialista, debe darse á los vecinos que la necesitan para otras necesidades más apremiantes.

Esperamos que la Comisión de Industrias habrá de hacer ese estudio con toda la urgencia que reclama una cuestión de tan vital importancia.

Si los obreros quieren irabajar seriamente por mejorar sus condiciones de vida y prepararse para su emancipación definitiva, preciso es que abandonen los distintos organismos en que los tiene entretenidos la burguesía y entren francamente en el terreno de la lucha de clases, afiliándose en el Partido Socialista.

PRESBITERO CRIMINAL

En nuestro querido colega EL MUNDO OBRERO, de Alicante, hallamos las siguientes líneas:

«La bestia humana asomó la cabeza en la persona del presbítero Ambrosio Vicedo, el martes de la presente semana.

Un sacerdote de sesenta ó más años fué llevado ante el Juzgado de instrucción, por motivo de un ásqueroso atentado de violación cometido en una inocente niña de siete años.

El hecho, por repugnante que nos parezca, no ha de sorprendernos por ser harto frecuente entre los de su clase. Seguros estamos que si se indagara se habría de ver como no era el primer caso que ofrece la vida del propio presbítero Ambrosio Vicedo; cuando á los sesenta años comete tal fechoría, otras muchas ha debido perpetrar durante su vida.

El hecho, pues, es uno más que ha venido á sumarse á la interminable serie de los suyos que tan vergonzosamente escandalizan al mundo.

La pobre niña objeto de los apetitos brutales de ese hombre de conciencia depravada es hija de un correligionario nuestro. La afición é indignación que el desgraciado padre ha tenido que soportar no es para contarla, y de seguro que de haber podido pescar á dicho cura le hubiera dado alguna lección.

La holgazanería, el celibato declarado por la Iglesia y la creencia de que basta un momento de arrepentimiento para salvarse, necesariamente tiene que producir estos frutos amargos. Lo más lamentable, con serlo bastante el hecho que nos ocupa, es que aún haya personas tan ciegas que no obstante estos crímenes, tan comunes entre gente eclesiástica, crean y hablen todavía de la santidad de estos padres... de almas. Y esta atmósfera, téngase presente, es la que contribuye á que la justicia se doblegue ante los representantes de la Iglesia oficial y no ponga el correctivo necesario á la desenfundada y cinica conducta de tales gentes.

Por eso, con dolor, presagiamos que puesto que de un individuo de la Iglesia se trata, primero se le tendrá todo género de consideraciones y luego se le echará á la calle, como se dice vulgarmente.

No somos partidarios, ya se sabe, del castigo de los criminales, pero estimamos una insensatez dejar en libertad á quienes han de continuar practicando sus vandálicas fechorías. Además en tanto perdura el sistema presente menester es que todo criminal, lleve ó no corona, se le trate de igual manera y no exista ese triste privilegio para los eclesiásticos.

En cuanto á la actitud que el clero y aun sus adjuntos de levita parece que ahora, como casi siempre, han adoptado, patrocinando al criminal y tratando de echar tierra al asunto, en medio de todo nos congratula, pues nos da á entender cómo se pudre de día en día el cuerpo de la Iglesia.

Todo cuerpo sano procura librarse de los males que le aquejan.»

DEL AYUNTAMIENTO

Hay que convenir en que el verano tiene aplanados á nuestros flamantes ediles.

Ya van varias sesiones sin escándalo y esto, señores es intolerable. ¿Adónde vamos á parar?

El eminente tasajero don Pedro Sainz y Vizcaya se encuentra veraneando y sin su presencia las sesiones se deslizan lánguidamente.

Porque don Pedro nos divertía con su lenguaje pintoresco, con sus trapas de orador castelano y con sus redondos «he dicho» que ponía de contera sus fogosos discursos mirando al público con aire satisfecho.

Y todavía nos divertía más en otras ocasiones. Verbigracia cuando llamó á Fatrás así, clarito, canalla y cuando increpando á Vega Heredia le dijo que era un sujeto que dejaba mucho que desear.

Es muy hombre este don Pedro. El dirá por ejemplo, vaiga y otras cosas reñidas con el atildamiento del correcto orador; podrá no tener sentido común, pero á veces se empacha de formulismos y suelta lo que siente con gran sinceridad.

Aunque nosotros, claro está, no podemos garantizar que el señor Sainz y Vizcaya tenga siempre razón.

Por ejemplo, en esos dos casos que quedan señalados, ¡Dios, el gran Dios, nos libre de ser mal pensados!

Así es que por las razones expuestas ansiamos que cuanto antes vuelva el inclito Sainz á ocupar su escaño.

Es probable que si su ausencia se prolonga le enviemos un mensaje en este sentido: ¡No podemos vivir sin usted!

La sesión de la semana pasada fué sosísima. No vale siquiera la pena de reseñarla.

Leyóse un informe de la Comisión de Gobernación proponiendo la designación de tres señores para ocupar tres plazas de médicos municipales interinos y el señor Madariaga, que tiene fama de hormiguita, propuso que se reservase la primera plaza que vauque á un señor Garay.

A los señores López y Araluce no les pareció mal la idea del señor Madariaga.

Pero Merodio les salió al paso diciendo: ¡Cá hombre! ¿Por qué regla de tres va el Ayuntamiento á conceder á ese señor Garay una plaza que ahora no le ha otorgado el tribunal? Cuando haya un nuevo concurso que se presente á él ese facultativo y si sus cualidades son más relevantes que las de los demás concursantes, que se le dé una plaza y sino que se quede en casa. Hay que tapiar la puerta falsa.

Don Pedro Bengoa se muestra absolutamente conforme con nuestro amigo y añade por su cuenta que el expediente del señor Garay deja mucho que desear.

La proposición del señor Madariaga se desechó sólo por un voto de diferencia, á poco más el híbrido de republicano, bizakitarra y liberal, pero chavarrista *enragé* se sale con la suya.

Se despacharon rápidamente numerosos informes que figuraban en el despacho ordinario.

El eterno afónico señor Ortiz de Vinaspre fué leyendo el orden del día mientras los concejales charlaban y llegó la hora de las interpelaciones.

Merodio contó que dos niños, jugando con unas enormes tuberías de conducción de agua de las que se están colocando en la ca-

lle de San Francisco se habían herido y pidió que esas tuberías se estivarán bien ó se retirasen para evitar desgracias.

También pidió por centésima vez que se obligara á tranvías y automóviles á llevar una marcha moderada dentro de la población con lo cual no habría niños aplastados ni quema de carruajes.

Ustedes se acordarán del *Albatros*, del famoso globo *Albatros*, del imponderable aerostato *Albatros* de cubierta de seda doble, redécilla de lino puro y barquilla de mimbres de la India, que tanto enalteció *Cyrano*.

Y ustedes se acordarán también de las amplias, amplísimas americanas abiertas por detrás—última moda acomodada al progreso de los gustos de nuestros aristócratas—que vestían los hijos del marqués de Villarreal, propietarios del nunca bastante loado *Albatros*.

Bueno; pues estos señores no han pagado el importe del gas que se consumió para inflar el globo, no habiendo Dios que les pueda cobrar.

Los empleados municipales han andado tras ellos y no han podido arrancarles ni chiquita.

Todo lo cual se sirvió poner de manifiesto públicamente, en pleno salón de sesiones, nuestro compañero Nájera para ver si esos distinguidísimos señores se *enlanchan* y sueltan la mosca.

Porque si no va á haber derecho á sospechar que no han pagado tampoco el globo ni las americanas amplísimas.

El alcalde, como de costumbre, dijo que tomaba nota de todo, dió un campanillazo y levantó la sesión.

TRIBUNA OBRERA

Zona fabril.

ERANDIO

Después de esfuerzos grandes por parte de los elementos avanzados de esta localidad, tenemos al fin la satisfacción de ver implantada en la misma una escuela laica.

Los demócratas todos, sin distinción de colores, han estado en este caso de acuerdo para una obra común, y todos han trabajado en pro de tan laudable idea.

El domingo 13, verificóse la inauguración de tan importante centro, y en ella se expusieron las ventajas del laicismo en la enseñanza.

Educar á nuestros hijos desprovistos de estupideces religiosas, laborando así por la liberación de la conciencia del hombre del mañana, y enseñarles la enseñanza racional basada exclusivamente en las verdades fundamentales de las ciencias, es siempre una tarea hermosa y de gran alcance social.

Propagar por todas partes el laicismo, aun en la pequeña medida que pueden hacerlo los bolsillos proletarios creando escuelas, es al menos predisponer la opinión para que en día no lejano se arranque del Estado una ley general de laicismo en las escuelas.

En este sentido estimamos, pues, provechoso crear escuelas laicas allí donde haya obreros capaces de hacer un sacrificio más de su mermado jornal en pro de sus hijos.

Esto es lo que ha sucedido en Erandio. A la iniciativa privada de un puñado de entusiastas se debe la creación de la escuela laica, y quisieramos que el ejemplo cundiera.

No nos hacemos ilusiones, dando á estas escuelas más alcance que el que tienen. No, no son todavía, desgraciadamente, el laicismo: son el embrión del laicismo. Arrancar del Estado la escuela neutral á que D. Adolfo Posada se refería en su brillante conferencia sería el principio de la verdadera educación integral de la infancia, complementándose en aquel ambiente social de la igualdad ante los medios de desarrollo y de acción.—J. URRÁ.

Zona minera.

SAN JULIÁN DE MUSQUES

A vosotros me dirijo, compañeros de infortunio de San Julián de Musques, que seis tan inicua y explotados como yo por el capitalismo; á vosotros me dirijo en las presentes líneas por si logro con ellas atraer vuestra atención á la defensa de vuestros intereses.

Venid á la Sociedad de resistencia, que está domiciliada en el Centro Obrero de esta localidad, y aquí encontrareis compañeros

que os aprecian y al mismo tiempo luchan por defender los sacrosantos intereses de la clase obrera.

Escuchad un momento: ¿No recordáis las represalias que ejercen en varios trabajos los defensores de la burguesía con motivo del paro general realizado por la clase trabajadora el día 20 del pasado julio?

¿No recordáis también el abuso abominable que se cometió en el cotó minero del Carrascal cuando la provincia estaba en estado de sitio, que por un asunto baladí llevaron a la inmunda prevención cinco compañeros nuestros?

¿No recordáis que ni tan siquiera sois libres para transitar por las calles de este pueblo sin que los representantes de la autoridad os hagan cualquiera clase de requerimientos a la menor voz que levantéis cuando queréis divertirnos?

Si que lo recordáis; pero eso no basta: es preciso acudir a la organización, afiliarse a las Sociedades de resistencia y, a la vez, en las Agrupaciones Socialistas, único medio para acabar con todo lo que nos denigra y envilece.

¿Lo haréis? Pues aquí os esperamos con los brazos abiertos. Y tened en cuenta que cuanto más nutridas estén nuestras filas de societas y socialistas, tanto mayor será la fuerza que apoye nuestros derechos.—UN MINERO.

OBREROS Y PATRONOS

BILBAO.—Han vuelto al trabajo los bñteros, habiendo perdido la huelga.

GRANADA.—La Junta local de Reformas Sociales de esta ciudad ha intervenido en la huelga que sostenían los sombrereros, presentando unas bases que han sido aceptadas por ambas partes y dándose, en consecuencia, por terminada la huelga.

Los obreros sólo lograron parte de lo que reclamaban.

VALLADOLID.—Esta semana no hemos recibido información directa de la huelga de carpinteros.

Según las últimas noticias recogidas en periódicos, los huelguistas continúan más firmes que nunca en su actitud, y los patronos están despachadísimo porque no han podido reducirlos.

El Comité de la Unión General de Trabajadores les ha remitido 3.000 pesetas más, elevándose ya a la suma de 30.800 las que han recibido hasta ahora en concepto de socorro reglamentario de la Unión.

También les ha remitido 25 pesetas la Sociedad de Hojalateros de Bilbao.

VIGO.—La huelga de tipógrafos continúa sin solucionarse. Los patronos y las autoridades no cesan de cometer arbitrariedades, sin conseguir desalentar a los huelguistas, que es lo que se proponen.

El único periódico que defiende en la localidad a los huelguistas es el semanario federal *La Lucha*, el cual en su último número excita al gobernador civil de la provincia para que intervenga en la contienda, «no para defender a los tipógrafos—dice—, sino para evitar que las autoridades, con su conducta insensata y ciega, den lugar a tumultos sangrientos y a sucesos que pueden llevar la zozobra, el luto y la desolación a los hogares de muchas familias de Vigo.»

HERVÁS.—A pesar de lo apurados que se encuentran los tejedores, éstos no ceden en su actitud de resistencia.

CARBALLINO.—Han hecho traición en la huelga de canteros los individuos siguientes: Benito Espiña, Benito Taboada, Luis Gómez, Constantino Otero, Manuel López, Amador López, José López, Benito Otero, Manuel Espiña y Ramón Fontán, que ha sido el cabecilla de todos ellos.

Han recibido auxilios los huelguistas de las Sociedades siguientes: Canteros de Ferról, 10 pesetas; Canteros de Villagarcía, 10; Canteros de Chantada, 5, y Canteros de Coruña, 7,80.

TORTOSA.—La huelga de toneleros en el taller de Jaime Blanch y Compañía, prosigue. No hay más novedad en ella que la traición cometida por Felipe Valldepérez Curto, uno de los que no ha mucho se las echaba de energético y constante en la lucha.

No deberán echarle en olvido los buenos compañeros.

FRANCIA.—Se han declarado en huelga en el departamento de Seine y Oise los segadores belgas que en esta temporada suelen ir allí a trabajar.

El Gobierno francés ha dado licencia a

muchos soldados para que puedan ocupar los puestos de los huelguistas.

¡Como en España!

CUBA.—Los carpinteros de la Habana se han declarado en huelga reclamando la jornada de ocho horas. El número de huelguistas asciende a 5.000.

El Gobierno ha dictado una disposición estableciendo dicha jornada en los departamentos del Estado.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

ABIERTA POR LA AGRUPACIÓN SOCIALISTA PARA RECAUDAR FONDOS CON EL FIN DE ATENDER A LOS GASTOS QUE ORIGINEN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES DE DIPUTADOS A CORTES:

	Pesetas
Suma anterior	36,75
Cachín, 0,20 pesetas; Blas G., 0,50; Antonio Díaz, 0,50; Isidro Serrano, 0,80; Rosendo García, 0,30; Eugenio Mendoza, 0,30; Isidro Serrano, 0,35; Francisco Puerta, 0,25; Isidoro Acevedo, 0,50; Manuel Peláez, 0,50; B. Gainza, 0,50; una LUCHA, 0,05; Murgoitio, 0,30; Manuel Pérez, 0,20; Eliseo Núñez, 0,40; varios de la Juventud, 0,40; T. Iturburu, 1; Menchaca, 0,40; Lahidalga, 0,50; A. Simón, 0,50; varios de la Juventud, 0,60; V. Romeo, 0,30; Enemio Nancalares, 0,50; Antonio Pereira, 0,25; Alejandro Díez, 0,20; A. Salvador, 0,25; Eliseo Núñez, 0,30.—Suma.	10,35
Total	47,10

NOTICIAS GENERALES

Excursión a Valmaseda

Mañana domingo celebrará una jira a Valmaseda la Federación de Sociedades Obreras en unión de las Juventudes Socialistas de Vizcaya, para lo cual el ferrocarril de La Robla pondrá un tren especial que saldrá de Luchana a las 3,15 de la tarde.

El precio del viaje de ida y vuelta desde Bilbao (F. c. de Portugalete) será de 90 céntimos y podrán los que posean billetes hacer el viaje en el tren que tengan por conveniente.

Los expedicionarios saldrán del Centro Obrero de los Tres Pilares, a las dos.

La Comisión de la Federación expende dichos billetes en el Centro Obrero.

El regreso se hará saliendo de Valmaseda a las 7,40 de la tarde.

Según el acuerdo del Consejo de ministros celebrado el martes, hoy sábado habrá aparecido en la *Gaceta* el decreto de disolución de Cortes.

En dicho Consejo se acordó también que las elecciones de diputados a Cortes sean el 10 de septiembre y las de senadores el 24.

Las Cortes se reunirán el 11 de octubre.

La Sociedad de dependientes de Comercio de esta villa, ha nombrado al compañero Mariano Lezama para que la represente en el Congreso internacional de Dependientes de Comercio y Farmacia que se celebrará en Madrid los días 7 y siguientes del próximo septiembre.

También la Sociedad de Dependientes de Farmacia ha designado a dos compañeros con el mismo objeto.

Hoy se verificará la cuarta de las conferencias organizadas por el Comité del barrio de La Peña, y estará a cargo del compañero Dionisio Martínez de Aguirre.

La Juventud Socialista de La Arboleda ha organizado para el día 27 del actual una jira a la Campa del Asturiano.

Los excursionistas partirán del Centro Obrero a las tres de la tarde del mencionado día.

Esta Juventud Socialista invita a todos los obreros de la zona minera para que asistan a diha jira.

Hemos recibido el primer número de LA LUCHA SOCIAL, órgano de las Agrupaciones Socialistas de Cataluña.

Correspondemos al saludo del nuevo colega y le deseamos larga vida, para bien de las ideas de emancipación que viene a defender.

La correspondencia para la Juventud Socialista de Begoña debe dirigirse en lo sucesivo al presidente de la misma, Jenaro Ortega, calle de Sagaminaga, núm. 2, pisc 1.º

El Comité de la Juventud Socialista de Galdartza pone en conocimiento de los afiliados que se hallen atrasados en el pago de sus cuotas que procuren estar al corriente lo más pronto posible, pues de lo contrario se verá en la necesidad de darlos de baja.

Igualmente hace público que en lo sucesivo se reunirá todos los miércoles a las ocho de la noche. Los afiliados que deseen abonar recibos pueden dirigirse al Centro Obrero el día y hora señalados.

Nuestro amigo Felipe Carretero ha extinguido ya la condena de dos meses y un día que le fué impuesta por haberse negado a jurar en nombre de un dios con ocasión de actuar de jurado en una causa que se vió ante la Audiencia de esta villa.

Con este motivo será reintegrado en su cargo de concejal, en el que le habían suspendido al procesarle.

La Sociedad de Cocheros de Bilbao ha dirigido a *El Liberal* un energético escrito de protesta contra el proceder del alquilador de carruajes D. Víctor Guimón, quien parece ser que ha visitado a algunos propietarios de Bilbao para manifestarles que los cocheros tratan de promover una huelga durante las próximas fiestas, a fin de obligar a sus patronos a que accedan a las reclamaciones que les han dirigido.

La Sociedad de Cocheros niega terminantemente estos extremos, asegurando que ni han pensado en tal huelga ni los cocheros que trabajan en casas particulares se han significado para nada en el asunto que se ventila, según dicho Sr. Guimón parece ser que ha asegurado.

El miércoles último celebró el Grupo Femenino-socialista de Bilbao el primer aniversario de su organización, con un modesto te, servido en el café *Iris*.

Al acto concurrieron unas trescientas personas, hallándose el citado establecimiento completamente lleno.

La fiesta fué presidida por la compañera Virginia González, é hicieron en ella uso de la palabra representantes de las diversas entidades domiciliadas en el Centro Obrero.

Todos los oradores elogiaron la labor realizada por el Grupo Femenino-socialista desde su organización, alentando a las compañeras que lo forman para que continúen estudiando con el entusiasmo que lo vienen haciendo, é interesándolas en la necesidad de crear organizaciones económicas y políticas potentes que luchen tenazmente por el advenimiento de una sociedad de paz y de amor.

La rondalla socialista amenizó lo fiesta, que resultó hermosa.

En la última asamblea celebrada por la Sociedad de Modelistas se tomó el acuerdo de ingresar en la Sociedad de Moldeadores, por entender, al igual de otras poblaciones, que estando unidos los dos gremios similares podrán luchar mejor por sus intereses y hacer más fraternal la unión de los igualmente explotados.

Por lo tanto, las entidades que deseen tener correspondencia con la misma se dirigirán a la ya citada Sociedad de Moldeadores de Vizcaya.

En La Haya (Holanda) ha sido electo concejal el socialista Ter Laon. Es el primer individuo del partido que entra en el Ayuntamiento. Ha luchado con un candidato clerical, a quien apoyaba una parte de los liberales. Laon ha obtenido 2.041 votos y 1.769 su contrincante.

También han triunfado candidatos socialistas en Breda, Smalingerland y Veendam.

GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

Agrupación Socialista de Deusto.—Hoy sábado, a las ocho de la noche, se reúne esta Agrupación en asamblea extraordinaria para tratar asuntos electorales.

Agrupación Socialista de Erandio.—Con objeto de elegir candidato para las próximas elecciones de diputados a Cortes, hoy sábado se reunirá esta Agrupación en asamblea extraordinaria.

Agrupación Socialista de Ortuella.—Esta Agrupación celebrará asamblea general extraordinaria hoy sábado, a las ocho y media de la noche, para tratar el siguiente orden del día:

Designación de candidatos para diputados a Cortes.

Nombramiento de la Comisión electoral.

Proposiciones generales.

Agrupación Socialista de La Arboleda.—Hoy sábado, a las ocho y media

de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea general extraordinaria, para discutir el siguiente orden del día:

Asuntos electorales.

Nombramiento de cargos vacantes en el Comité.

Proposiciones generales.

Agrupación Socialista de Las Carreras.—Esta noche continuará reunida en asamblea ordinaria, para discutir los asuntos pendientes.

Federación de Sociedades Obreras de Vizcaya.—Se convoca a todos los delegados al último Congreso para el domingo 27 del corriente, a las diez de la mañana, para la lectura y aprobación de las actas.

Orfeón Socialista de Baracaldo.—Hoy sábado, a las ocho de la noche, celebrará asamblea general extraordinaria para tratar de la reorganización del mismo, de los ensayos y dar a conocer a los socios el nuevo director.

Sociedad de Maquinistas y Fogoneros Terrestres de Vizcaya. La Arboleda.—Celebrará junta general extraordinaria hoy sábado, para tratar asuntos de gran interés.

Sociedad de Obreros Forjadores y Martilladores.—La Junta directiva de esta colectividad convoca a todos los socios a junta general que se celebrará el día 27 del presente, a las diez de la mañana.

Como los asuntos que han de tratarse son de interés, se ruega la más puntual asistencia.

Sociedad de Obreros Mineros de Galdartza.—Esta noche, a las ocho y media, celebrará junta general ordinaria en su domicilio social, para tratar asuntos de trámite.

Como es ésta la segunda convocatoria, la Directiva ruega a todos los individuos que componen esta Sección asistan puntualmente.

CORRESPONDENCIA

Desierto.—C. B.—Recibidas 6 pesetas para paquetes.

Olaveaga.—A. E.—Id. 3,90 id. id.

Sestao.—R. P.—Id. 1 id. para suscripción.

Arcentales.—A. G.—Id. 3,75 id. para paquetes.

Portugalete.—F. L.—Id. 15 id. id.

Algorta.—J. M.—Id. 2 id. para suscripción.

Arcocha.—J. E.—Id. 2 id. id.

Trubia.—A. S.—Id. 4,50 id. para paquetes por conducto de Beni.

Proaza.—L. F.—Id. 3 id. para suscripción por id. id.

Espinosa de los Monteros.—F. L.—Id. 3 id. para suscripción.

Luchana.—E. L.—Id. 8,55 id. para paquetes de junio y julio.

San Sebastián.—J. I.—Id. 6,05 id. id.

San Sebastián.—J. S.—Id. 4,95 id. id.

Ortuella.—C. L.—Id. 19 id. id.

La Arboleda.—M. L.—Id. 30 id. id.

La Arboleda.—S. O. C.—Id. 1 id. para suscripción.

Orens.—J. C.—Id. 5 id. para paquetes.

Adeuda hasta el número 560 inclusive 3,75 pesetas.

Burgos.—P. L.—Id. 2 id. para suscripción.

Pamplona.—A. S.—Id. 18,75 id. para paquetes por conducto de P. C.

Gergal.—S. de O. M.—Id. por conducto de EL SOCIALISTA número 1013, 8 pesetas. Digan por correo para qué es y que resto hay.

Madrid.—B. L. y J. F.—Id. por id. número 1.015; 19,80 para paquetes y 1 de suscripción respectivamente.

Sevilla.—F. P. D.—Por el mismo, 2,50 pesetas para paquetes.

Habana.—C. E.—Por id. 6,85 id. id.

Orán.—M. O.—Por id. 3,50 para suscripción.

Almería.—N. F. G.—Recibidas 16 pesetas para paquetes; a A. H. se le envía en su paquete el M. O.

Libros y folletos

Conferencias instructivas.—En rústica a 1,25 pesetas. Sin encuadernar a 0,75.

El movimiento obrero en Vizcaya.—Apuntes por Juan Bautista Mercadal y Alonso. Precio: 20 céntimos.—Los pedidos a la imprenta donde se confecciona este periódico. A los correspondientes que pidan de veinticinco ejemplares en adelante, se les hará un descuento de 25 por 100.

España y el descubrimiento de América, por Morato. Precio: 30 céntimos.